

# Noticiero de Soria

FUNDADOR, DIRECTOR y PROPIETARIO: PASCUAL P. RIOJA, periodista el más antiguo de la provincia.

Año de fundación: 1888

Martes 3 de Septiembre de 1918.

Número de hoy 3.177

## Colegio Politécnico del Angel Custodio Teléfono 125. CALATAYUD

Bachillerato—Comercio—Primera enseñanza graduada—Agricultura—  
Lenguas.

Internos—Mediopensionistas Externos, todos vigilados.

Único en la región oficialmente incorporado al Instituto de Zaragoza.—Dirigido por el Presbítero don Julián Librada Sesma.—Once Profesores.—En matrícula colegiada no ha tenido suspenso alguno en Ciencias, y solo 4 en Letras.—Orientado al campo.—Preferido por los sorianos; habiendo colegiales de San Esteban de Gormaz, Burgo de Osma, Berlanga, Atauta, Olmillos, Recuerda, Adradas, Almaluez, etc.—Pídanse Reglamentos ilustrados, que se remiten gratis.—Los Párrocos suelen tener.

## A los padres de futuros estudiantes :

Estoy gratísimamente sorprendido por la transformación de mi niño Alfredo. Obra ha sido esta suavemente llevada á cabo por el COLEGIO POLITÉCNICO DEL ANGEL CUSTODIO, de Calatayud, en el corto espacio de pocos meses.

Economía mayor que la por mí calculada, solidez en la instrucción, moralidad cristiana, higiene exquisita en un edificio bañado de sol y orientado al campo, todo esto me explica el número de sorianos que en él se educan, y me impulsa á matricular á mi segundo niño Samuel en el Colegio Politécnico del Angel Custodio, de Calatayud, único de aquella región oficialmente incorporado al Instituto de Zaragoza y dirigido por el ilustrado sacerdote don JULIÁN LIBRADA SESMA.

Adradas Agosto 10 de 1918.

Diego Martínez.  
Veterinario y Propietario.

**TAGUIGRAFÍA IRRADIANTE.**—Para escribir 290 palabras por minuto.—(Sistema nacional de máxima abreviación).—Tratado de manuscrita instantánea científicamente metodizada y aplicable á todas las manifestaciones y usos del lenguaje por Enrique Mhartin y Guix profesor de Taquigrafía judicial de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación.

¿Quién no quiere ser taquígrafo en tres meses?

Toda persona que lo desee, puede aprender por sí misma : en una semana, la teoría del sistema, por completo; en quince días á escribir y traducir correctamente; en tres meses, á servir de la escritura estenográfica para seguir el curso de la palabra hablada, y en un año á dominar las más extraordinarias velocidades.

¡Nada de signos jeroglíficos ni de fórmulas arbitrarias!

La escritura taquigráfica debe ser tan precisa é inteligible para todos como la ordinaria ó común, á la que está llamada á reemplazar en el porvenir, ya que : todo sistema de escritura tiene que resultar necesariamente imperfecto mientras no sea tan veloz como la palabra hablada.

Décima edición reformada en términos que anula todas las anteriores.

Precio : cinco pesetas.  
En Soria se vende en la imprenta de Pascual P. Rioja.

**PROGRESOS EN MEDICINA.**—Los que padecen de cáncer ó lupus, leucoplasias, cicatrices deformes, bocio exoftálmico, reumatismo crónico y subagudo, artritis crónicas, comprendidas las deformantes, y sus complicaciones con enfermedades del corazón y riñones, anquilosis, tumores blancos, úlceras varicosas ó tuberculosas, neuralgias, neuritis y mielitis, tabes dorsales, epilepsia, neurastenia, parálisis, debilidad genital, prostatitis, cistitis y metritis crónica, espermatorrea, dispepsias neuromotrices, dilatación gástrica, úlcera estomacal, constipación, oclusión intestinal, entero-celitis, mucomembranosa, manchas, graves afecciones de la piel ó cuero cabelludo, sufren hasta su muerte vida desesperada por dolores y molestias, por ser inútiles todos los medios que han empleado para curarse.

Sometiéndose al tratamiento Radium-radioelectro-terápico observarán, en las primeras aplicaciones, todos, notable mejoría, y en las restantes, la mayor parte, su curación.

Enfermedades cancerosas y tumores graves de matriz, pecho, estómago, recto, próstata, garganta, nariz y oídos, ozena (fetidez de aliento), parálisis, reumáticos y gotosos de muchos años con deformidades articulares y anquilosis, se curan constantemente con nuestro tratamiento, última palabra de la ciencia para combatir tan graves afecciones.

Obtenemos resultados tan maravillosos, que en ocasiones parecen milagrosos, empleando solos ó asociados, según indicaciones de las enfermedades, además de radium en inhalación, irradiación, ionización eléctrica, baños, barros, aguas y compresas radiógenas, los rayos x con má-

quinas especiales para grandes y pequeñas intensidades y dosificación exacta, galvanización, electrolisis, cataforesis, faradización, corrientes de Walthelville, alterna, ondulada ó sinusoidal, galvano-caustia, baños hidroeléctricos radioactivos generales y de cuatro celdas, lavado eléctrico gastro-intestinal, emanatorio de radium y otros medios de curación, los más poderosos en rapidez y seguridad de acción, que, empleados asociados convenientemente, sirviendo de base el radium, multiplicanse sus propiedades, parece se complacen en desarrollar sus prestigiosas virtudes terapéuticas en proporción á los obstáculos que presentan ciertas enfermedades para curarse, y que para vencerlas han sido descubiertos providencialmente.

Aplicaciones: Instituto Radiumterápico, único en Madrid. Princesa, 53. Patente primera clase, 290.

## Junta Provincial de Subsistencias.

El sábado último por la tarde celebró sesión extraordinaria bajo la presidencia del Gobernador civil señor García Plaza.

Concurrieron los vocales de la Junta señores Arjona, Canseco, Morales Orantes, Sanz de la Garza, Guillermo Benito, Ridruejo (Leopoldo) y Ramirez Vera.

Fueron llamados á conferenciar para cambiar impresiones con ellos los harineros, trigueros y panaderos de la capital, en virtud de la Circular última del Comisario de Abastecimientos, dirigida á los Gobernadores civiles encareciendo á estos reuniesen á las Juntas de Subsistencias de las respectivas provincias para tasar definitivamente el trigo, estableciendo el de venta inferior al que regía actualmente, por haber ahora mayor cantidad de este cereal en España, esperándose todavía más cantidad procedente de la República Argentina.

La circular termina en su finalidad, diciendo : que los Gobernadores deberán enviar á la Comisaría de Abastecimientos los nuevos precios que acuerden las Juntas provinciales de Subsistencias.

Fueron oídos los distintos pareceres de los convocados labradores, harineros, trigueros y panaderos, y después retirados todos ellos del local, la Presidencia y los vocales de la Junta provincial discutieron y deliberaron, acordando en definitiva que los cien kilos de trigo valgan las cincuenta pesetas que como máximun marca la Comisaría.

Este fué en síntesis el motivo de la reunión que así terminó con el acuerdo en definitiva que dejamos expuesto, y que inmediatamente fué comunicado oficialmente á la Comisaría de Abastecimientos, la cual á su vez reunirá los acuerdos de todas las provincias españolas y determinará en concreto.

Hoy esa Comisaría, ya está elevada á la categoría de Ministerio de Abastecimientos de España.

## La gran conquista

Con este mismo título leemos en *La Nación*, de Buenos Aires :

«La Marina mercante española ha dado la nota más elevada ante la Argentina. Buenos Aires, el gran puerto de la República, cobija sobre sus aguas siete vapores españoles: el «Valbanera», «Reina Victoria Eugenia», «Catalina», «Júpiter», «Achuri», «C. Cervera» y «Basconia», todos ellos llegados en cuatro días. Vienen cargados con muchos millones de pesetas, tal vez con dieciocho millones de productos genuinamente españoles, y decir que estos barcos regresarán con sus bodegas repletas de trigo, maíz, lanas, cueros, tanino, cerda, astas, sebo, etc., y que representarán 30.000 toneladas, de un valor incalculable, dado los productos diversos y sus valores.

Esta es la verdadera conquista de los mercados, y más el de la hija predilecta: vale ésta más que toda esa conquista espiritual que ya está realizada.

Ahora pueden saber los hombres de Estado de allá que la Argentina es el gran futuro para España, y no tenerla, como actualmente, en un «segundo plato». Sus miradas deben estar aquí, y que después de la guerra, esa corriente encauzada no desaparezca.

Esta hermosa conquista comercial, realizada desde el año 1915, es el eslabón más grande de la historia de ambos países.

Los barcos son los conquistadores de los mercados, y si ahora flamean en siete barcos el pabellón español, después de la guerra deben ser caórcos.

¡Cómo han cambiado los tiempos! ¡Cuando hace diez años venían dos vapores mensuales, y algunos de casualidad, era un acontecimiento, y ahora siete barcos, y parece tan natural!—*Raimundo Echevarría.*

Julio 27 de 1918.  
Nota. Tres barcos han traído 60.000 cajones de aceite, que representan un valor de 8.000.000 de pesetas.

## La curación de la triquinosis

Descubrimientos prodigiosos pueden ser llamados en verdad, más que otros de índole distinta, aquellas de la ciencia que arrancando víctimas á la muerte, conceden alegrías incomparables por sus resultados satisfactorios, ocultos hasta entonces al estudio y siendo la desesperación, no sólo de la ciencia, impotente para dominarlos, sino de familias y de pueblos que, con desesperantes sufrimientos, veían morir á seres queridos, poco antes queridos de vida, y que perecían atacados de los terribles males llamados rabia y difteria, cuyos efectos han sido destruidos por la ciencia para bien de la humanidad, quedando enaltecido por siempre el nombre de sus descubridores.

Un enemigo, oculto entre las fibras de carnes alimenticias, se ha presentado en este año más que en otro alguno, amenazando nuestra existencia : la triquinosis.

El ganado de cerda, una de las riquezas más importantes de nuestro país, y cuyas carnes más que otra alguna son

el alimento general de las familias españolas, han sido puestas en cuarentena por efecto de la triquinosis; carnes que, aun examinadas con microscopio, son por muchos comidas con desconfianza, por haber visto morir de triquinosis á varios semejantes, sin que medicamento alguno haya bastado á combatir el mal.

Cuando casos análogos se han repetido en diferentes poblaciones, el consumidor ha temido á la incurable enfermedad y los propietarios de aquella riqueza han sufrido la depreciación de ella, originada por tan razonables temores.

Un médico cordobés, tan observador como estudioso, el doctor don Emilio Morilla Alonso descubre con sus experiencias que las inyecciones de aceite gris á los enfermos de triquinosis destruyen los efectos de esta y curan radicalmente á los atacados de tan terrible microbio.

Y este descubrimiento, sin exclusivismo de ningún género, con nobleza de corazón y en bien de la humanidad, lo esparce á los cuatro vientos, sin esperar otra recompensa que la satisfacción de haber conseguido un bien á sus semejantes, contribuyendo á él con propagarlo para que todo el que sufre lo consiga.

¡Bien haya el que persigue el bien prácticamente, sin otro ideal que las satisfacciones del bien mismo!

El doctor Morilla, tanto por el humanitario descubrimiento cuanto por la desinteresada propagación del mismo, merece, además del aplauso incondicional de todos, algo que al par de distinguirlo entre sus iguales le recompense prácticamente sus trabajos y desinteresado proceder, ya que de perpetuar su memoria se encargará la curación de la triquinosis, uniendo su nombre al remedio como al de la difteria va unido el del doctor Rouz y al de la rabia el del sabio doctor Pasteur.

Reciba el ilustrado señor Morilla mi sincera enhorabuena por su humanitario descubrimiento.

J. Solano.

## Amor de madre.

¡Oh, los animales!

Comunican de Lucena, que estando pastando en un monte cercano á la precitada villa varias yeguas con sus potrillos, propiedad del ganadero don Lázaro Portilla, fueron sorprendidas al observarse por la presencia de un gigantesco lobo, que las atacó.

Las yeguas formaron un círculo con tacto de cabeza, y encerrando en él á los potrillos, se defendieron de las acometidas del lobo con formidables coces. Hubo una tregua en la lucha. Se retiró el lobo, y las nobles bestias galoparon enloquecidas de pavor, hasta hallarse á salvo en el corral.

Reinó la calma hasta que á poco se oyeron los quejundros relinchos de un potrillo que se había quedado rezagado y á quien acometía el lobo.

La madre relinchó vibrante, se avanzó hacia la puerta para prestar ayuda á su hijo y ¡oh! ¡maldición! la halló cerrada.

Entonces recogióse sobre sus músculos, fuertes músculos de madre que ve á su hijo en peligro, y de un salto prodigioso salvó los cuatro metros de altura que tiene la tapia del establo.

Enloquecida, con los ojos inyectados, chasqueantes los dientes y con las crines erizadas, voló en auxilio del potrillo.

Este, estaba apresado por el lobo. La yegua trincó con un formidable mordisco á la fiera, que lanzando terribles auilidos abandonó amedrantada su presa y huyó al monte.

Al trepidar de la lucha acudió el propietario del ganado y varios vecinos, hallando muerto por las terribles dentelladas y zarpazos del lobo al potrillo, y levemente herida á la brava y noble madre, que lamía quejumbrosa el cadáver de su hijo.

Amor de madre.  
¡Oh, los animales!

## DE LA PROVINCIA

### Caminos vecinales.

Al Concurso general celebrado con las formalidades de rubrica el sábado último en el Gobierno civil de la provincia, se presentaron por los Ayuntamientos las solicitudes para la construcción de los caminos vecinales siguientes:

Uno del pueblo de Nepas á la carretera de Almazán á Agreda, con recorrido de dos kilómetros y presupuesto de 13.000 pesetas.

Otro de Zayas de Báscones á San Esteban de Gormaz con un recorrido de quince kilómetros quinientos setenta metros y presupuesto de 151.029 pesetas.

Otro de Almajano á Magaña, con recorrido de diecisiete kilómetros y presupuesto de 164.900 pesetas.

Otro de Arévalo de la Sierra á la carretera de Soria á Logroño, con recorrido de siete kilómetros sesenta y ocho metros y presupuesto de 68.559'60 pesetas.

Otro de Arévalo de la Sierra á la de Garray á Calahorra, con recorrido de cinco kilómetros ochocientos nueve metros y presupuesto de 37.758'50 pesetas.

Otro desde la villa de Langa de Duero á Castillejo de Robledo, con recorrido de doce kilómetros y presupuesto de 116.400 pesetas.

Otro de Carrascosa de la Sierra á Navaleón, con recorrido de catorce kilómetros y presupuesto de 135.800 pesetas.

Otro de Taroda á la carretera de Almazán á Medinaceli, con recorrido de cinco kilómetros y presupuesto de 22.750 pesetas.

Otro de Moñux á la carretera de Almazán á Agreda, con recorrido de tres kilómetros trescientos metros y presupuesto de 21.645 pesetas.

Otro de Baniel á la carretera de Almazán á la villa de Agreda, con recorrido de tres kilómetros seiscientos cuarenta y ocho metros y presupuesto de 23.712 pesetas.

Otro de Viana á la carretera de Almazán á Agreda, con recorrido de un kilómetro ciento cuatro metros y presupuesto de 7.176 pesetas.

Otro de La Milana á la carretera de Almazán á Agreda, con recorrido de dos kilómetros quinientos metros y presupuesto de 24.250 pesetas.

Otro de Borobia á la carretera de Ventas de Ciria á Aranda de Moncayo, con recorrido de nueve kilómetros y presupuesto de 87.300 pesetas.

Otro de Utrilla á la carretera de Madrid á Francia, con recorrido de trece kilómetros y presupuesto de 130.000 pesetas.

Otro de las Fraguas á la carretera de Valladolid á Soria, con recorrido de seis kilómetros y presupuesto de 39.000 pesetas.

Otro de Castilfrío á la carretera de Garray á Calahorra con siete kilómetros de recorrido y presupuesto de 45.500 pesetas.

Otro de Carrascosa de la Sierra á Almajano, con recorrido de siete kilómetros trescientos metros y presupuesto de 70.810 pesetas.

Otro de Soliedra á la carretera de Osma á Ariza, con seis kilómetros de recorrido y presupuesto de 78.000 pesetas.

Otro de Fuentetoba á la carretera de Burgos á Soria, con tres kilómetros de recorrido y presupuesto de 29.100 pesetas.

Otro de Conquezueta al término de Miño de Medina, con recorrido de dos kilómetros quinientos metros y presupuesto de 21.500 pesetas.

Otro de Duáñez á la villa de Gómara, con recorrido de dieciséis kilómetros y presupuesto de 192.000 pesetas.

Un puente económico sobre el río Mazos, en Lobia, con presupuesto de 14.000 pesetas.

Un camino vecinal de Zayas de Báscones á Alcubilla de Avellaneda, con recorrido de cinco kilómetros trescientos cuarenta metros y presupuesto de 37.380 pesetas.

Otro de Blocona á Beltejar, con dos kilómetros quinientos metros de recorrido y 16.250 pesetas de presupuesto.

Otro de Bayubas de Abajo á la carretera de Burgo de Osma á Ariza, con dos kilómetros ochocientos metros de recorrido y 18.200 pesetas de presupuesto.

Otro de Torrearévalo á Arévalo de la Sierra, con un kilómetro quinientos metros de recorrido y presupuesto de 9.750 pesetas.

Otro del camino de Matamala á Quintana

Redonda á la estación de Matamala, con un kilómetro de recorrido y presupuesto de 15.000 pesetas.

Otro desde la villa de Langa de Duero á Valdanzo, con nueve kilómetros quinientos metros de recorrido y 83.150 pesetas de presupuesto.

Otro desde la villa de Agreda á Dévanos con seis kilómetros de recorrido y 66.000 pesetas de presupuesto.

Otro de Piquera de San Esteban á la carretera de San Esteban de Gormaz al confin de la provincia de Segovia, con un kilómetro de recorrido y presupuesto de 1.500 pesetas.

Otro de Osonilla á la estación de Tardelcuende con cuatro kilómetros de recorrido y presupuesto de 38.000 pesetas.

Otro de Cueva de Agreda á la carretera de Almazán á Agreda, con cinco kilómetros ochocientos metros de recorrido y 58.000 pesetas de presupuesto.

Otro de Benamira á la carretera de Madrid á Francia con tres kilómetros de recorrido y presupuesto de 24.000 pesetas.

Otro de El Collado á Oncala, con cinco kilómetros de recorrido y presupuesto de 32.500 pesetas.

Otro de Los Llamosos al camino de Soria á Quintana Redonda con recorrido de un kilómetro y presupuesto de 7.000 pesetas.

Otro de Montejo de Licerías á Morcuera, con trece kilómetros de recorrido y presupuesto de 126.100 pesetas.

Y otro del Barrio de Las Casas á la carretera de Burgos á Soria, con un kilómetro quinientos metros de recorrido y presupuesto de 14.550 pesetas.

En total, treinta y seis caminos vecinales y un puente económico, con 221 kilómetros 739 metros de recorrido y presupuestos que se elevan á la suma de 2.061.070 pesetas y 10 céntimos.

+

### Sucesos del día.

#### Por escándalos.

Nuestro colega *Avisador Numanino* de anteayer, se ocupaba de los escándalos y faltas que se vienen cometiendo en esta capital, y que en verdad se hacen intolerables en nuestra cultura, tranquila, laboriosa y honrada SORIA, y que de seguir así, el calificativo del colega estaría bien con harta justificación, pues sería, en efecto, *la barbarie suelta*.

Todo eso debe corregirse á todo trance. Y sentimos decir, que según parte oficial de la Inspección de Vigilancia de esta capital, sobre las dos ó tres y media de la madrugada de hoy, han promovido fuerte escándalo y blasfemo en la vía pública los vecinos de Soria Pedro Anguilera, José Morcuera y Dosimiro López, siendo detenidos por dicha Inspección y multados por el señor Gobernador civil en 25 pesetas cada uno de ellos.

#### Entre pastores.

En Monteagudo ha sido detenido por la guardia civil extramuros del pueblo, Raimundo Pascual Mostecero, de oficio pastor, por haber amenazado con una pistola á Martín Esteban Torcal también pastor, cuando ambos se hallaban en la madrugada de ayer apacentando el ganado en el paraje «Raposas» y en disputa culpándose uno al otro, de haber hecho daño en un trigo.

#### Muerto por un rayo.

Ha sido encontrado en el prado de San Roque, término municipal del pueblo de Matasejún, el cadáver del vecino de Baldelafuesas Leonado del Barrio Martínez, de 69 años de edad, viudo, labrador, que estaba carbonizado á consecuencia de una chispa eléctrica.

#### Tormenta destructora.

En Peñalba de San Esteban una horrible tormenta, ha arrasado casi por completo el viñedo y hortalizas, única esperanza de aquellos labradores según manifiesta en el parte que comunica el Alcalde de dicho pueblo, añadiendo que se tenía también perdida en su mayoría la cosecha de cereales á causa de la sequía.

## Crónica general.

### Concursos de ganados.—Menos en SORIA.

Durante el corriente mes de Septiembre se celebrarán los siguientes concursos de ganados, organizados y subvencionados por la Asociación General de Ganaderos, con la cooperación, en algunos, del Ministerio de la Guerra.

Día 1 de Septiembre, en Mayá (Barcelona), subvencionado con 1.500 pesetas; 4, 5 y 6, en Mureia, con 500; 5, 6 y 7, en Calatayud, con 3.550; 6, 7 y 8, en Palencia, con 5.925; 7, en Oteniente (Valencia), con 2.500; 8, en Castellón de Ampurias (Gerona), con 1.500; 8, en La

Fuliana (Lérida), con 1.500; 9, 10 y 11, en Salamanca, con 4.345; 11, 12 y 13, en Zamora, con 2.500; 14 y 15 en Santa Eulalia (Teruel), con 2.360; 15, en Gerona, con 1.500; 18 al 20, en Villamartin (Segovia), con 1.650; 22, en Vich (Barcelona), con 2.000; 22, en Carballo (La Coruña), con 1.830; 23 al 25, en Valladolid, con 5.925; 24, en Reinoso (Santander), con 4.175; 24, en Torroella de Montgrí (Gerona), con 1.500; 25 y 26, en Villablino (León), con 626; 29 y 30, en Ortigueira (La Coruña), con 1.830; 29, en Puigcerdá (Gerona), con 2.000; 29, en Medina de Pomar (Burgos), con 2.305; 29, en Betanzos (La Coruña), con 1.830; no fijado día, en Pravia (Asturias), con 250.

### Los remolacheros.

El rumor prepalado de que los fabricantes de azúcar están confabulados para producir una baja en el precio de la remolacha ha soliviantado á los remolacheros granadinos, que se hallan decididos á no arrancar los frutos.

A la petición de los labradores de que se pague la tonelada de remolacha á 125 pesetas no han contestado los fabricantes de azúcar, en vista de lo cual los remolacheros han acordado celebrar una Asamblea el miércoles próximo, si antes no reciben contestación al acuerdo, que se adoptó en la Asamblea de labradores.

### Trigos y Lanas.

Las noticias que se reciben de Barcelona dicen que el mercado de trigo americano acusa alguna paralización en las transacciones. Por lo que respecta á la venta, se halla á la expectativa, esperándose el funcionamiento del Comité. Se confía poco en la actuación del Comité, teniendo solamente esperanzas en las importaciones argentinas. Han llegado de aquella República 3.400 toneladas, y se esperan nuevos cargamentos.

En lanas ha habido arribos de alguna importancia. En la plaza se registra un alza; pero se confía en que bajarán los precios.

### Los huevos.—Medida enérgica.

El gobernador de Valencia ha multado á los vendedores de huevos por expenderlos á un precio superior al de tasa.

Se espera que esta medida que ha adoptado con los vendedores del mercado la haga extensiva á las tiendas de ultramarinos, donde se venden los huevos á tres reales sobre el precio fijado.

La opinión elogia esta actitud del gobernador, no permitiendo estos abusos, que es el grano de arena que hace saltar la bien montada máquina del buen aprovisionamiento.

### Revisión de precios en los contratos de Obras Públicas.

En la *Gaceta* de ayer se publicó un real decreto de la Presidencia en el que se dispone que goce del derecho de revisión de precios todos los contratos de obras de carácter público adjudicadas á la fecha del presente decreto, en las cuales se hayan ejecutado trabajos con posterioridad á 1.º de Agosto de 1914 y los que se adjudiquen en lo sucesivo, cualquiera que sea la fecha de aprobación de sus proyectos y el departamento ministerial á que estén afectos, siempre que en ellos concurren las circunstancias que se publican.

## Noticias

La cosecha de cereales en nuestra provincia, según datos que se van recibiendo; resulta bastante buena en general.

La lluvia caída desde el domingo último, se espera que favorezca los patatares y hortalizas.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro antiguo y buen amigo don Eduardo Lara Macarrón que jubilado ya de su destino en el Ayuntamiento de Madrid se viene á avectar en nuestra capital como un buen soriano más, lo cual celebraremos dándole afectuosa bienvenida.

Ha sido nombrado Celador de Telégrafos, de la provincia, el joven y estimado soriano don Vicente Casas al cual por ello felicitamos.

Ha tomado posesión de su cargo de Regente de la Escuela Normal de maestros de esta capital, don Martín Chico y Suarez, el cual ha tenido la atención de comunicarnos en expresiva tarjeta. Le felicitamos celebrando su nombramiento.

Dentro de los últimos diez días del mes de Octubre han de celebrarse exámenes generales de aspirantes al cargo de procurador de los Tribunales. Los aspirantes presentarán sus instancias dentro de los cinco primeros días de Septiembre.

Por el Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, se ha dictado una Real orden disponiendo se den las gracias á don Santiago Gó-

mez Santacruz por el donativo de libros que ha hecho á la Biblioteca del Museo Numantino de Soria.

Ha sido promovido á la Canonjía vacante en la Santa Iglesia Catedral de León, el Presbítero licenciado don Francisco Granell y Albornoz, Canónigo de la Santa Iglesia Colegial de Soria, que se halla ausente.

### ¡ABARQUEROS!

Vendo cubiertas de autos sin clavos. Inútil escribir. Depósito en Estación Veredas-Brazatortas. Línea de Madrid á Badajoz. Francisco Poze.

Durante el pasado mes de Agosto, se han sacrificado en el Matadero público de Soria 21 reses vacunas, 127 terneras, 7 carneros, 22 ovejas, 769 corderos, 2 cerdos y 31 cabritos.

El peso en kilos arrojado, es el de 14.165, y por los derechos de degüello han valido al Ayuntamiento 626'63 pesetas.

### Descansen en paz.

Ha fallecido en Sauquillo de Boñices, después de recibir los Sacramentos y demás auxilios espirituales, el respetable y virtuoso señor Cura párroco de dicho pueblo don Jerónimo Alcalde Díez, habiendo sido muy sentida su muerte en toda la Diócesis.

Descanse en santa paz.

Hayer falleció cristianamente en esta capital el conocido y estimado industrial y concejal del Excmo. Ayuntamiento de Soria don Guillermo Millán Pertero.

Su fallecimiento ha sido muy sentido y este tarde á las seis y media que ha sido el entierro, ha constituido gran manifestación de duelo y afecto, concurriendo personalidades de todas las clases de la Ciudad.

Descanse en paz el finado y reciban sus consoladas esposa doña Evarista Benito, aligeros hijos y demás familiares nuestro más sentido pésame.

Por el señor Fiscal de la Audiencia, ha sido denunciado el número del domingo último de nuestro colega local *La Idea*. Sentimos lo sucedido á dicho semanario.

Ha sido nombrado Gobernador militar y jefe de la Zona de esta provincia, el Coronel don Juan Mas Aran, que reside en Lérida.

Restablecido de la indisposición que sufría hoy hemos tenido el gusto de ver ocupando ya los deberes de su cargo al Oficial del Gobierno civil nuestro estimado paisano y antiguo amigo don Francisco Herrera Pascual cuyo restablecimiento celebramos.

Han llegado de Almería y Granada, el bizarro militar don Francisco Sanz, acompañado de su distinguida esposa doña María Mozas é hijos.

En la villa de Berlanga de Duero, ha dado á luz una niña la estimada señora doña Juana Alfonso, esposa de nuestro querido amigo y paisano el Delincente de Obras públicas don Basilio Ballesteros.

El parto se presentó muy difícil y gracias á la ciencia de los reputados médicos don Jerónimo del Campo y don Ricardo Díaz Calderón, han podido salvarse madre é hija, lo cual celebramos mucho, sabiendo que afortunadamente se guen bien.

Enhorabuena cariñosa y justa alabanza á los señores médicos citados.

### Labradores.

Se compra el hilo de *Sisal* usado por las máquinas segadoras á cincuenta céntimos kilo por partidas mayores de veinte kilos.

En la imprenta del *Noticiero* informarán.

El señor Gobernador militar de esta plaza ha comunicado al señor Alcalde de la capital, y éste á su vez lo ha hecho público por medio de Bando, que del día 5 al 7 del actual, de 8 á 12 de la mañana y de 15 á 18 de la tarde, se efectuará en el tiro al blanco con carga de guerra la Guardia civil de esta capital, en el sitio denominado «Maltoso».

Señ tan elevados los precios del ganado de cerda, que los compradores aragoneses que vendrán al mercado de Soria pasado mañana jueves, se cree que se retraigan y no lleven tantos cerditos jóvenes sino hay baja en las transacciones.

El Gobernador civil señor García Plaza, ha conseguido del ministro de Fomento la cantidad de diez mil pesetas para reparación de las carreteras de la zona de Soria, aun siendo hoy difícil la obtención de esta clase de créditos por escasez de los mismos.

Y libradas ya esas diez mil pesetas, se nos auxilio más para conjurar la crisis obrera, bajando también constantemente el señor Gar-

cia Plaza á tal efecto interesándose asimismo cerca del ministro de la Guerra para que pronto sean realizadas las 25.000 y pico de peretas para la reparación del Cuartel de Santa Clara, en nuestra capital.

En la construcción de caminos vecinales demuestra igual interés, y lo mismo en el desarrollo de las obras del «Petrol» en Fuentetoba. Todo ello que merece aplauso, con justicia lo aplaudimos.

Sentimos mucho no poder asistir, por la imprescindible labor del periódico de hoy, á la reunión que para las tres y media de esta tarde convoca el Alcalde de Soria señor Ramirez Vera.

**Hotel Comercio de Soria.** Se necesita para el servicio á los coches correos y estación del ferrocarril, un mozo de equipajes. Inútil presentarse al dueño del Hotel, don Juan Brieva, de no tener buenas referencias el mozo que pretenda. 1-1-p.

**Un Gramófono** (Phaetofono), moderno, con 50 piezas, se vende. Informar en esta Imprenta. 1

**Enrique Arciniega Cerrada**— Médico. Enfermedades, operaciones y graduaciones de la vista. Plaza de Aguirre, 3, 3.º Soria—Consulta de 11 á 2.

### Sección Religiosa.

Cultos.

**Visita diaria á Jesús Sacramentado.**—Se celebra todas las tardes, á las siete y media, en Santa María la Mayor.

El próximo jueves, á las siete de la tarde y en la iglesia de San Juan, tendrá lugar el ejercicio de la Hora Santa.

**Primer Viernes de mes.**—En la iglesia del Sagrado Corazón (Sicras de Jesús) á las siete.

Santoral.

Hoy Martes 3 de Septiembre, San Columbano, Santa Serapia y San Ladislao.

Miércoles, 4, Nuestra Señora de la Consolación y Correa, Santas Cándida, Rosa y Rosalía.

Jueves, 5, San Lorenzo, San Rómulo, Santa Obedia y San Urbasa.

### CALENDARIO.

Luz nueva en Virgo, á las 10 y 44 m. de la mañana.—Pasarán los vientos del NE., nubándose en los primeros días y tronando en algunas zonas, esta perturbación será pasajera, y restablecida la calma, se gozará por uno día de bonanza, con vientos suaves y varios del SO. al NO.

## Ultima hora.

### NOTAS DEL DIA

#### La Suspensión

La Gaceta ha publicado el siguiente decreto:

«Artículo 1.º Se suspende temporalmente en todas las provincias del Reino la garantía expresada en el párrafo primero del art. 13 de la Constitución; y

Art. 2.º El Gobierno dará en su día cuenta á las Cortes de este decreto.» La medida se refiere á la suspensión de los periódicos que publique noticias ó comentarios relativos á la cuestión internacional, sin haber sometido previamente á la censura dichos trabajos ó noticias.

#### La situación política

Pese á las truculentas titulares y á las noticias y campañas alarmistas de los periódicos intervencionistas, la opinión, por fortuna, no se altera.

Inicióse la tranquilidad con la celebración del Consejo de ministros del viernes, y la misma actitud razonable y patriótica perdura hoy y es justo que siga perdurando.

La serenidad alerta y la calma cons-

ciente del espíritu público no entorpecen al interés con que se sigue el desarrollo de los acontecimientos.

La Mañana, órgano oficioso del señor García Prieto, continúa en su campaña patriótica, dando seguridades al país de que ni nuestra neutralidad será quebrantada ni mal inminente nos acecha.

Por nuestra parte, creemos que la opinión no está desorientada, y por tanto se muestra tranquila.

#### De la nota oficiosa

La nota oficiosa del Consejo de ministros de hoy, completada con las reiteradas declaraciones del señor Dato respecto al carácter conciliador y amistoso de las negociaciones entabladas con Alemania, deberían bastar, y de seguro bastarían, para hacer renacer la calma, si la censura se aplicara con un menor rigor, y, sobre todo, si no pudiera eludirse tan fácilmente el cumplimiento de las leyes.

#### El nuevo Ministerio de Subsistencias

La transformación de la Comisaría general de Abastecimientos en departamento ministerial, ha sido una medida de gobierno impuesta por la convicción, adquirida en la práctica, de que sin unificar todos los servicios á que el problema de Subsistencias afecta en sus múltiples aspectos y sin dotar al organismo director de autonomía absoluta y de facultades plenas, no delegadas sino propias, los resultados de la actuación no responderían á lo que de ella se requiere.

El señor Ventosa, que ha luchado hasta ahora con dificultades inherentes á esa falta de organización, tiene, según informes, planes completísimos que podrán ser de resultado eficaces.

Por ahora no irá á San Sebastián á jurar el cargo, pues quiere asistir á la terminación de la serie de Consejos que se celebran estos días.

#### Bolsa de Madrid

Poco negociadas las Obligaciones del Tesoro, cerrando las del 475 á 105, y las del 4 por 100 á 101,50, cambio del jueves.

Las acciones del Banco de España, bastante ofrecidas, á 305, con pérdidas de siete enteros en la semana, y poco operados sus bonos y residuos, á 350.

Los Tabacos se operan escasamente, y las operaciones de los días anteriores fueron de pequeñas cantidades; de todas formas, predomina el papel en el corro, no haciéndose más operaciones por estar bastante distantes el papel y el dinero al ofrecerse á 318 y pagarse solo á 310 mayores cantidades.

## Guerra Europea

Resumen de operaciones terrestres en distintos frentes. — Noticias varias.

EN FRANCIA.—Los franceses pasan el canal del Somme, apoderándose de Rouy-le-Petit, y al norte Soissons conquistando Leury. Los ingleses atacaron con grandes fuerzas antiguas posiciones, ocupando el Kemmel y extendiéndose por Bailleui hacia Nuen Beannillo; en furiosas luchas quedaron también en su poder Bellecour y Hende-court.

Divisiones francesas que atacaron á ambos lados del Vesle, fueron rechazadas. Igual suerte corrieron los ingleses en sus ataques contra Haurin, Morlincourt, Vareses y Bretigny.

EN ITALIA.—En Col di Rosso fué batido un destacamento austriaco. Los puestos avanzados italianos rechazaron ataques enemigos en el Zugna, en el valle del Arsa y en las vertientes del Monfenera. Encuentro de patrullas en el Tonale y en el Montello.

Entre Ypres y La Bassée los alemanes reducen su frente, evacuando el ángulo que conduce hacia Haselbrouck.

En Moscú, según noticias de Rusia, Lenine ha sido objeto de un atentado

resultando muerto de tres balazos.

Un general inglés fué también blanco de otro atentado con bombas de mano, salvándose milagrosamente.

La Dieta de Lituania, ha proclamado á Vilna como capital del Estado.

Fuerzas anglo-australianas cruzan el Lave y ocupan Peronne.

## Al cerrar.

#### Alemania, no desea la guerra

Según dice un diario, Landsdowne mismo habla de que la piedra de toque respecto á negociaciones, debiera consistir en que Alemania se alejara de las doctrinas militaristas.

Con semejantes frases generales no se podría desde luego progresar nunca en la cuestión de la paz.

La CLÍNICA DENTAL de don Pedro Justus y la PELUQUERÍA de Matías Cuevas, han quedado instaladas en amplios y elegantes locales de la casa núm.º 47, de los Sopotales del Collado, frente al Comercio de don Sixto Morales.

La CLÍNICA en el piso principal, y la PELUQUERÍA en la planta baja. TELÉFONO número 110. Los martes en la villa de ALMAZÁN.

### GERÓNIMO FARRÉ GANELL

Ortopédico de la Clínica de niños de la Facultad de Medicina. CALLE DE JUAN DE MENA 23, 1.º, MADRID

**HERNIAS** (quebraduras), cualesquiera que sean su antigüedad y desarrollo, incluso las eventraciones consecutivas á la operación de las mismas, DEFORMIDADES DE LA ESPALDA, PIERNAS Y PIES se curan ó se corrigen, según sea la afección, con nuestro sistema especial. Es necesaria la presentación del enfermo, pues como los aparatos se construyen para cada caso determinado, han de confrontar siempre con sus respectivos datos anatómicos.

**Piernas artificiales** sin tutores laterales de acero, con pies de caucho esponjoso, dispuestos de modo que, prescindiendo de toda clase de calces, piezas y resortes supletorios, imitan los movimientos del pie natural, con PATENTE DE INVENCIÓN en las principales Naciones del mundo.

En BURGO DE OSMÁ, Fonda de la Viuda de Pinilla, de 11 á 1 y de 3 á 6 fijamente el día 9 de cada uno de estos meses: Octubre y Diciembre; y

En SORIA, Hotel Comercio, los días 10 y 11 de los mismos meses.

TARJETAS POSTALES DE SORIA.—Véase anuncio en 4.º plana.

#### Grandes Viveros de Álamo canadiense.

El mejor para la pasta de papel. Y toda clase de árboles. Precios baratísimos para grandes plantaciones. Granja de Llano, Vargas (Santander). -26-

### ¡¡¡ GANADEROS !!!

Chicharro para perros se vende y se sirve por ferrocarril al precio de cincuenta y dos céntimos kilo.

Diríjase los pedidos á Víctor Matesanz Sanz, Almacenista, calle de José Zorrilla, 30, Segovia. 13-15

**CHOCOLATES SAN SATURIO**  
**PEDRO LLORENTE**  
Estudios 2 y 4, Comercio  
**SORIA**

ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS; véase anuncio en 4.º plana.

# ZOTAL

El mejor insecticida para las viñas, plantas y árboles frutales.

## JABÓN ZOTAL

Purifica y hermosea el cutis. Venta: Farmacias y Droguerías. Camilo Tejera y Hermana, Sevilla.

Proveedores de la Real Casa.

## Aviso.

Almacén de Vinos del Valenciano, al otro lado del Puente sobre el Duero y junto al Taller de Carretería.

Vino tinto superior á 17 reales cántara.

Quien por su baratura dude de la buena calidad del vino, podrá, si así lo desea, someterlo á un verdadero análisis. 8-7.

### Fermín Martínez García Mecánico

Calle del Reloj, 2 y 4, pral.—MADRID

Reparaciones en Máquinas de escribir, coser y calcular.

Accesorios de todas clases. Venta y cambio.

Abonos para la conservación y limpieza de Máquinas de escribir de todos los sistemas. -27-

LANA DE CORCHO.—La más higiénica, la más elástica, la mejor para hacer colchones y almohadones. Para informes dirigirse (Asesor.—c. c. Carmen 3, Lérida. 16

JOVEN DE QUINCE AÑOS, desea colocación, comercio de tejidos, ó ultramarinos. Darán razón, en ésta Redacción. 7

## Sueldo semanal (Desde cinco duros.)

Pagado á destajo, confeccionando en casa por cuenta de la

Compañía General Editora de Arte Postal Humorístico,

desde cualquier localidad, facilísimo trabajo en postales, caricaturas de la guerra al alcance de todos. ¡¡Gran consumo!! Pedir condiciones, catálogo-muestra GRATIS, escribiendo:

Apartado de Correos 402.—MADRID. 11-15.

## D. Eloy Sanz Villa

Médico-oculista, con residencia fija en Soria.

Canalejas, 84, 2.º

Graduaciones de la vista.—Operaciones, etcétera.

Consulta de 10 á 1 y de 3 á 5. 54

### Labradores, economía.

Únicamente este mes se venden por liquidación.

SEGADORAS Atadoras marca MASSEY HARRIS y marca PIANO á 800 pesetas una.

DOS SEMBRADORAS Alemanas marca FLOTHER con ante-tren para sembrar á línea, de 7 surcos y ancho metros 1'40 á pesetas 200 una.

Todo material nuevo y completo puesto sobre esta estación de Córdoba.

Dirijan la correspondencia á LA FABRIL AGRICOLA, Carrera de la Estación, número 8, CORDOBA. —50—

## Ceregumil Fernández

Alimento vegetal riano completo.

Fernández & Canivell y Compañía Montilla (Córdoba).

De venta en la Farmacia de don José Morales Orantes.—Soria.

Tip. de «Noticiero de Soria».

